

MANIFIESTO INSTITUCIONAL SOBRE LA COMARCA DE LA AXARQUÍA

En la parte más oriental de Málaga, extendiéndose desde el arroyo Totalán y las faldas del Parque Natural de Los Montes, limitando al Norte con las comarcas malagueñas de Antequera y Nororma y la granadina de Alhama, al Este con la costa tropical y al Sur con el mar Mediterráneo, se encuentra la Costa del Sol-Axarquía, una de las nueve comarcas de la provincia y la que más municipios agrupa.

La población censada de la comarca supera los 210.000 habitantes, siendo los municipios más poblados Vélez-Málaga, Rincón de la Victoria, Nerja, Torrox y Algarrobo, todos del litoral. Les siguen por tamaño demográfico y con entre cuatro mil y mil habitantes, Cómpeta, Colmenar, Frigiliana, Periana, Benamocarra, Riogordo, Alcaucín, La Viñuela, Almáchar, Sayalonga, Canillas de Aceituno, Benamargosa, Comares, Moclinejo, Arenas y Alfarnate, por ese orden. La comarca cuenta con una decena de pueblos pequeños, de menos de mil habitantes, como son El Borge, Iznate, Canillas de Albaida, Totalán, Cútar, Sedella, Macharaviaya, Alfarnatejo, Árchez y Salares. Además, salpican la compleja orografía del territorio decenas de núcleos de población, aldeas, diseminados y cortijadas. Conviene recordar que la población se dispara en los meses de verano por la llegada de turistas, tanto nacionales como extranjeros.

El Diccionario de la Real Academia Española define la voz “jarquía” (xarquía en el castellano antiguo) como “distrito o territorio sito al este de una gran ciudad y dependiente de ella”, y dice que procede del árabe *šarqíyya*, que significa “parte oriental” o “región oriental”. Aunque la comarca de la Costa del Sol-Axarquía mantiene su nombre del árabe, en la actualidad es sinónimo de diversidad, de costa e interior, sol, playas y montaña. La Axarquía es gastronomía y cultura, es pasado, presente y futuro.

La riqueza natural y la diversidad geográfica del territorio son superlativas. Con grandes espacios naturales de sierra, montes, laderas, tajos y largas playas de aguas cristalinas, entre los que destacan los impresionantes Acantilados de Maro-Cerro Gordo y el Parque Natural de las Sierras de Tejeda, Almijara y Alhama, dominado por el pico de La Maroma, el punto más alto de la comarca. Por sus tierras discurren los ríos Vélez, Torrox, Algarrobo, Iznate, Seco, Huit, Higuerón, Chillar, Almáchar, de la Cueva, Benamargosa, Sábar, Alcaucín, Bermuza, Rubite o Maro, y su principal abastecimiento de agua se realiza a través del embalse de la Viñuela.

La comarca, testigo del esplendor del viejo reino de Granada y heredera privilegiada del mudéjar, cuenta con un magnífico patrimonio histórico, cultural y artístico.

Reconquistada por los Reyes Católicos al vencer en las batallas de la Axarquía en 1487, en las cuales cayeron los castillos de Zalía (cerca de Zafarraya y Alcaucín), Bentomiz en Arenas y la Fortaleza de Vélez, la comarca era una de las salidas naturales al mar de Granada y alberga yacimientos prehistóricos de enorme valor, como los restos neandertales y paleolíticos hallados en las cuevas de Nerja, del Boquete de Zafarraya, en Alcaucín, o del Tesoro y del Higuerón, en Rincón de la Victoria. En las desembocaduras de los ríos Algarrobo y Vélez había uno de los mayores asentamientos fenicios de la Península, mientras que los principales legados de la etapa romana son los restos del entorno del faro de Torrox y la excelente villa romana de la Torre de Benagalbón, entre otros enclaves.

La Axarquía, en concreto Vélez-Málaga, está presente en 'El Quijote', al citarla su autor varias veces en la obra más importante de la literatura en castellano, fruto de la estancia de Miguel de Cervantes en el municipio en su etapa como recaudador de impuestos en Andalucía. Dos siglos más tarde, una de las mayores batallas navales de la historia de Europa se libraría en aguas de la

Axarquía. La poco conocida batalla de Vélez-Málaga enfrentó a más de 130 navíos de guerra de las flotas hispano-francesa y anglo-holandesa en agosto de 1704 y, aunque resultó en tablas, fue uno de los capítulos militares más importantes de la Guerra de Sucesión Española y contó con la participación de un entonces joven guardiamarina llamado Blas de Lezo.

En los siglos XVIII y XIX, la zona experimentó parte de la revolución industrial que protagonizó la provincia de Málaga, albergando hasta 37 ingenios, trapiches, maquinillas y fábricas de azúcar gracias a su importante cosecha de caña de azúcar, aunque con la grave consecuencia de la rápida deforestación de los bosques de la comarca.

La comarca de la Axarquía encierra mucha historia que hay que seguir investigando y difundiendo. Como el dramático episodio conocido como 'La Desbandá', el mayor genocidio de la Guerra Civil Española. Más de 150.000 personas huyeron hacia Almería tras la caída de Málaga en manos de las tropas nacionales, siendo bombardeadas por la aviación italiana y la marina del bando nacional durante todo su éxodo por la costa de la Axarquía. La Diputación de Málaga ha colaborado en la producción y edición de documentales y publicaciones dedicadas a este capítulo negro de nuestra historia, y el Parque de la Memoria de Torre del Mar, declarado Lugar de Memoria por la Junta de Andalucía, dedica un merecido homenaje a todas las víctimas de esta huida forzosa.

La Axarquía está comunicada y vertebrada por carreteras como la N-340, que discurre por el litoral, comunicando todos los núcleos costeros, la autovía A-7, la A-356 o carretera del Arco, la A-7000 y la A-402. Tras el desmantelamiento de la vieja línea de tren entre Málaga y Vélez-Málaga, con ramal a las Ventas de Zafarraya, en 1968, la comarca mantiene la aspiración de recuperar una conexión ferroviaria con la capital y la Costa del Sol occidental como parte del futuro Corredor del Mediterráneo. Los aeropuertos más cercanos son los de Málaga y Granada, contando además con el Aeródromo

de la Axarquía, y en cuanto a infraestructuras náuticas, encontramos el Puerto de la Caleta de Vélez, aunque se espera desde hace décadas la construcción del Puerto Deportivo de Nerja-Torrox que vendrá a dar solución a la creciente demanda de actividades náuticas.

Conforman la comarca de la Axarquía 31 pueblos que han compartido cultura y costumbres, una variedad física y humana enriquecida por una historia generosa, que además de dejarnos una magnífica huella cultural, ha configurado también un patrimonio etnográfico que engrandece aún más si cabe el paisaje natural. Blancos y abrigados por las montañas o, abiertos al mar Mediterráneo, los pueblos de la Axarquía conservan mucho, aún, de un estilo de vida que nunca debería perderse donde la sencillez es aliada de una belleza que nos sorprende a cada paso, en cada rincón.

Pueblos con gran diversidad, desde los más turísticos del litoral hasta los pueblos del interior, la otra Axarquía, que vive de soslayo el trasiego turístico de la costa, un tesoro que cada vez descubren más viajeros y que cuenta con importantes colonias de extranjeros residentes. Pueblos con historia de bellos parajes, de sudor y tierra, de arroyos cristalinos y pequeñas huertas, lugares pintorescos, llenos de luz y rincones que comparten espacio con diversidad de cultivos, desde los frutales y hortalizas, pasando por los limoneros y naranjos, hasta llegar a los tropicales, y todo ello, gracias al clima de la comarca, de inviernos suaves y cálidos veranos, que, influenciado por la cercanía del mar provoca unas temperaturas que no varían demasiado entre las estaciones del año.

La comarca ofrece una amplísima oferta de lugares singulares, entre los que destacaríamos la Sierra de El Alcázar y el Castillo de la Zalía en Alcaucín; La Ermita del Santo Cristo o la Iglesia de Santa Ana en Alfarnate; la Iglesia del Santo Cristo en Alfarnatejo; la Torre *Ladeá* y la Ermita de San Sebastián en Algarrobo; el Museo de la Pasa en Almáchar; la Torre alminar de la Iglesia de Árchez, declarada

Patrimonio Nacional; el Castillo de Bentomiz y la Fuente árabe de Daimalos en Arenas; la Ermita del cementerio en Benamargosa; la Plaza del Calvario y el Barrio de San Isidro en Benamocarra; el Barrio del Rinconcillo de El Borge; las Cuevas de la Fájara en Canillas de Aceituno; Las Cuevas de las Piletas y del agua de Canillas de Albaida; el Cortijo La Mimbre en Colmenar; el casco urbano de Comares, levantado sobre un roquedal que convierte a la localidad en el Balcón de la Axarquía; la Cueva del Puerto de Cómpeeta o la Iglesia de Ntra. Sra. De la Asunción en Cómpeeta; la fuente de "Aina Alcahira" en Cútar; las calles del Barriobarto o Barrio Alto de Frigiliana, considerado el barrio mudéjar mejor conservado de Andalucía; la Fuente Moguera en Iznate; el Templete dedicado a la familia Gálvez en Macharaviaya, así como su imponente iglesia y la fábrica de naipes; la Plaza de España y su Iglesia de Santa María en Moclinejo; El Balcón de Europa con su Iglesia de El Salvador y la impresionante Cueva de Nerja en el municipio del mismo nombre con los acantilados de Maro-Cerro Gordo en la pedanía de Maro; Los restos arqueológicos de la Necrópolis de Santa Ana en Periana; la Cueva del Tesoro, del Higuérón y Cueva de la Victoria y Torre de Benagalbón en Rincón de la Victoria; la Iglesia de Ntra Sra. de Gracia en Riogordo; la Iglesia de Santa Ana de Salares, cuya torre alminar está declarada Monumento Histórico – Artístico Nacional; el cementerio de Sayalonga, dispuesto en forma circular; la Casa del Torreón en Sedella; el Barrio Alto de la Almedina en Torrox o los restos fenicios en Torrox-Costa; el dolmen del Cerro de la Corona en Totalán; la Fortaleza, la Casa Cervantes o el Palacio de los Marqueses de Beniel en Vélez-Málaga o su impresionante Paseo marítimo en Torre del Mar; y el pantano de la Viñuela en el municipio de su mismo nombre, son sólo pequeños ejemplos de la riqueza cultural y artística que contiene la comarca.

La artesanía tradicional ha sido recuperada en muchos municipios de la Axarquía y hoy podemos encontrar artesanos que trabajan aún con la pleita, el esparto, el barro, la madera, el acero y el cuero,

entre otras artes, además de la artesanía de habilidades textiles que sigue transmitiéndose de generación en generación.

Cada pueblo de la Axarquía cuenta con sus propias tradiciones, desde el fervor religioso hasta el lúdico festejo.

Riogordo es un claro ejemplo de que el sentimiento religioso está profundamente arraigado en los pueblos de la comarca, tanto en la exaltación de sus tradiciones, como en el vivir cotidiano, allí, además de multitud de hornacinas con imágenes religiosas que, como en otros pueblos, se exhiben en las calles de manera cotidiana, la celebración de la Semana Santa va más allá del culto religioso y de los desfiles procesionales, la recreación de la pasión y muerte de Jesucristo, en la que participa casi la totalidad del pueblo a través de “El Paso” y que se realiza al aire libre, es cada año un punto de encuentro de miles de foráneos espectadores.

Las Fiestas Patronales o Fiestas Grandes del Pueblo, son quizás las más esperadas, donde el folclore, los fuegos de artificio y las casetas se funden como punto de encuentro donde compartir sana diversión. El carnaval, tradición recuperada en algunos pueblos de la Axarquía y que cobra especial relevancia en Nerja y Torre del Mar, configura un lúdico espectáculo de máscaras y colores tan extravagante como ingenuo. Sin olvidar la singularidad de las fiestas menores con las que cada pueblo se identifica profundizando en sus propias raíces ante el gozo del asombrado visitante ocasional: San Antón, Cruces de Mayo, Candelarias, y las tradicionales Romerías, son un claro ejemplo de estas fiestas con gran arraigo local.

La agricultura tradicional, basada principalmente en el binomio mediterráneo vid-olivo, pero también en la producción de tomates, pepinos, pimientos y otras hortalizas, sin olvidar la extraordinaria patata y el conocido y demandado boniato, se enfrenta a un nuevo horizonte y esplendor gracias al extraordinario clima de la comarca, que hace de la Axarquía la principal región de Europa en cultivo de subtropicales. Uno de los principales impulsores de esta revolución

biotecnológica, motor de empleo y desarrollo económico en la comarca y la provincia, es el Instituto de Hortofruticultura Subtropical y Mediterránea 'La Mayora', del Centro Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) del Gobierno y la Universidad de Málaga. Los casi sesenta años de historia e investigaciones de esta finca experimental en Algarrobo están detrás de la mayoría de cultivos subtropicales y simbolizan lo mejor de la modernización agraria de nuestra tierra.

El aguacate, el mango y las chirimoyas son los principales cultivos, y cuentan con una presencia cada vez mayor en los mercados internacionales, no sólo europeos, sino también americanos. Además, los agricultores se han organizado en torno a grandes cooperativas y empresas que han permitido mejorar la comercialización e incluso la manufactura de estos productos, transformándolos en salsas y mermeladas de alta rentabilidad y favoreciendo la creación de empleo.

La Diputación Provincial, a través de 'Sabor a Málaga', la marca creada para la promoción de la imagen y calidad de los productos agroalimentarios malagueños, ha apostado desde sus inicios por los cultivos subtropicales de la Axarquía, encontrándose entre los más demandados de la marca tanto en la provincia de Málaga como en el resto de España y de Europa.

Además, el Área de Medio Ambiente del Gobierno provincial quiere fomentar la mejora del aprovechamiento de los recursos hídricos de la comarca, algo fundamental para su desarrollo económico, y está financiando un proyecto experimental en Algarrobo para el uso de agua reciclada de las depuradoras para el riego de cultivos como el aguacate y el tomate.

Pero la Axarquía ha sabido igualmente preservar sus tradiciones y así, un producto con al menos tres siglos de historia y resultado de un duro y artesanal proceso de elaboración en las escarpadas laderas de la comarca, como es la uva pasa, ha conseguido, gracias

a los productores y a las administraciones públicas, ser declarada como Sistema Ingenioso del Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM) por parte de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), declaración que reconoce el sistema de uso de la tierra y paisajes, ricos en diversidad biológica, de importancia mundial, que evoluciona a partir de la coadaptación de una comunidad a su ambiente y sus necesidades y aspiraciones, para un desarrollo sostenible.

Un reconocimiento que ha conseguido que la pasa se convierta en el primer cultivo europeo con este distintivo, todo un espaldarazo a un sector que da empleo a más de 2.000 familias en la Axarquía, y que además conlleva una indiscutible connotación turística para la zona que mueve en cada campaña entre 150.000 y 200.000 kilos de uva pasa.

Este reconocimiento ha tenido su respaldo desde la propia Diputación con el compromiso de impulsar el museo etnográfico de la uva pasa que se construirá en Almáchar y en el que la institución provincial tiene previsto invertir cerca de un millón de euros en un proyecto de gran relevancia para toda la comarca de la Axarquía.

La Diputación de Málaga está firmemente comprometida con el desarrollo económico, social, cultural y ambiental de la comarca Costa del Sol-Axarquía, y desarrolla numerosas iniciativas con ese fin. También tiene entre sus prioridades combatir el creciente problema de la despoblación, más acusado en los pequeños municipios del interior, como es el caso de distintos pueblos de la Axarquía. A tal fin, ha puesto en marcha programas y planes como el cheque bebé, para incentivar los nacimientos en municipios de menos de 5.000 habitantes, y el Plan de Lucha contra la Soledad de los Mayores. Una de sus experiencias piloto, la implantación de domótica y electrónica especial para monitorizar y acompañar a los mayores, se ha implantado precisamente en Torrox.

Igualmente las comunicaciones y la cercanía a las cabeceras de comarca y a los grandes equipamientos sanitarios y educativos resultan fundamentales, y en este sentido la Diputación está decidida a mejorar la movilidad en esta comarca y acabar con el aislamiento de muchos municipios y diseminados de dicha comarca y del resto de la provincia.

Once de las treinta y cinco etapas de la Gran Senda de Málaga discurren por la comarca, pero además, el Área de Medio Ambiente de la Diputación está recuperando y poniendo en valor la ruta de los puentes del mudéjar, creando un nuevo circuito turístico de naturaleza y cultura con una inversión que supera el millón de euros. Sin embargo, tanto por las dificultades urbanísticas y físicas, como por la mayor lentitud en su tramitación administrativa, es en la Costa del Sol-Axarquía donde se acumulan la mayor parte de los tramos pendientes de realizar de la Senda Litoral, que se encuentra al 80% de su ejecución. El compromiso de la Diputación es financiar las obras conforme los proyectos sean aprobados por los ayuntamientos, Costas y la administración autonómica.

La industria agroalimentaria y el desarrollo de un sector turístico de alta calidad y rentabilidad resultan fundamentales para el futuro de la Axarquía, que también pasa por crear oportunidades de empleo y bienestar en sus pueblos del interior.

Asimismo, esta Diputación comparte la preocupación por la depuración de aguas residuales para conseguir la excelencia turística, por lo que conseguir que el Gobierno central finalice y ponga en funcionamiento la estación depuradora de Nerja y sus colectores es una reivindicación que esta institución seguirá trasladando al Estado.

Por todo lo expuesto, la Diputación Provincial de Málaga:

1.- Reconoce a la comarca de la Axarquía, con sus treinta y un municipios, como zona de actuación preferente, y quiere destacar su enorme potencialidad para liderar los cambios, la modernización y el desarrollo económico que necesita nuestra provincia.

2.- Se congratula y expresa su total apoyo a la declaración como SIPAM de la uva pasa, comprometiéndose a la finalización del Museo de la Pasa en Almáchar y a impulsar el desarrollo, la rentabilidad y la creación de empleo del sector a través del Área de Desarrollo Económico y Productivo y la marca 'Sabor a Málaga'.

3.- Se compromete a seguir tomando medidas contra la despoblación de los pueblos más pequeños, mejorando sus comunicaciones y movilidad con actuaciones en la red provincial de carreteras o en las propias carreteras y caminos municipales.

4.- Se compromete a fomentar, tanto desde el Área de Desarrollo Económico y Productivo y la marca 'Sabor a Málaga', como desde el Área de Medio Ambiente, proyectos que sigan impulsando el desarrollo, la rentabilidad y la creación de empleo en el sector de los cultivos subtropicales y la industria agroalimentaria de la comarca.

5.- Se compromete a seguir desarrollando y ampliando la red de senderos y caminos, como la Gran Senda o la ruta de los puentes del mudéjar, que vertebra la comarca y constituye un circuito turístico de naturaleza y cultura de primer nivel.

6.- Se compromete a poner en valor e impulsar la investigación científica de los restos arqueológicos de la cueva del Boquete de Zafarraya de Alcaucín, yacimiento clave para el estudio de la presencia y vida de los neandertales en la península.

7.- Insta a las administraciones competentes a acelerar la tramitación de las autorizaciones y de los proyectos para completar todos los tramos pendientes de la Senda Litoral en la Axarquía, que financiará la Diputación.

8.- Insta al Gobierno central a la finalización y puesta en funcionamiento de la estación depuradora de Nerja y sus colectores correspondientes.

En Málaga, a 25 de abril de 2019